

Kein Gemetzel macht den Ueberlebenden zittern, und der Anblick des sichern Todes schreckt ihn nicht, wenn offenbare Fehler des Anführers ihm den verderblichen Posten angewiesen haben. — Unter allen Eigenschaften des Russen ragt die Liebe zum Vaterlande hervor; sie verläßt den russischen Soldaten nie. Noch in der letzten Stunde seines Lebens wendet er den sehnsuchtsvollen Blick nach der nächsten Grenze! die Verwundeten schleppen ihre verstümmelten Körper nach der geliebten Gegend hin, um in der Bemühung, sich dem vaterländischen Boden auch nur einige Schritte zu nähern, zufrieden zu sterben. — Bei der strengsten Subordination ist der Soldat seinem Officier mit ganzem Herzen ergeben, und dieser behandelt ihn nicht wie eine Maschine, sondern mit großer Güte. Strafen sind nicht so häufig und strenge, wie in andern Armeen; der männliche Geist des Kriegers wird nicht durch Schande unterdrückt; und selbst in der Gegenwart des Monarchen, dem sie wie der Allmacht gehorchen, betragen sie sich wie Männer und Soldaten, ehrend und geehrt. Ihre Haltung ist kriegerisch und edel, ihre Antworten sind freimüthig und ohne Verlegenheit; und wenn sie ihre Ergebenheit oder Dankbarkeit ausdrücken, behaupten sie eine Würde, die den Werth ihrer Gefühle erhöht. — Der Kosak ist in seinem Privatcharakter zärtlich gegen seine Familie, treu gegen seinen Freund, gastfrei gegen Fremde, großmüthig gegen Nothleidende, und verbindet mit einer Anmuth und Einfachheit im Betragen ein offenes und ehrliches Gesicht, das sich beim ersten Anblick Zutrauen erwirbt. Außer den mit den Russen gemeinschaftlichen Tugenden hat er sich durch die Art des Krieges, den er führt, ungewöhnlichen Scharfsinn und Fähigkeit erworben. Indem er sich nach den Sternen oder nach dem Winde richtet, indem ihm Nichts entgeht, und er Alles, was er beobachtet, auf eine sinnreiche Art combinirt, reist er, ohne sich zu verirren, durch unbekannte Länder und unwegsame Wälder. Im letzten Kriege (1807) griffen sie unwiderstehlich jede Reiterei im Felde an. Schrecken ging vor ihrem Angriff her, und vergebens bemühte sich der geübte Feind, der hervorragenden Pike zu widerstehen oder auszuweichen. Die Kürassire allein hatten im Vertrauen auf ihre Harnische den Muth, ihnen entgegen zu gehen; aber bei Eylau, als die französischen Kürassire die russische Linie durchbrochen hatten, fielen die Kosaken über sie her, stachen sie von den Pferden herab, und in wenigen Augenblicken erschienen 530 Kosaken, mit französischen Kürassen geziert. — Sie und ihre Pferde haben eine eiserne Constitution; keine Arbeit, keine Witterung, keine Noth macht sie träge oder nachlässig im Dienste. — Die russischen Officiere behandeln ihre Soldaten sehr gütig, theilen mit ihnen jede Beschwerde und geben ihnen ein Beispiel persönlicher Tapferkeit, das den Soldaten aufheitert und ein vorzügliches Muster für andere Armeen ist. Immer froh, genießen